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 第三屆桃園市青年諮詢委員會110年11月定期大會 

會議紀錄 

壹、 時間：110年11月30日（二）14時至16時。 

貳、 地點：大會稽社區活動中心（桃園市桃園區興一街65巷50號2樓）。 

參、 主席：温建源專門委員                                                  記錄：劉琳萱  

肆、 出席人員：詳簽到表（附件）。 

伍、 主席致詞： 

桃園市政府青年事務局 温建源 專門委員： 

今天來到桃林鐵路進行實地導覽體驗並與本府捷運工程局交流，過去鐵路

運輸路線規劃以河流沿線為主，而桃林鐵路停駛後直到近年來市府推動自

行車道的建置活化，連帶串接南崁溪、老街溪及大漢溪等發展，新屋區永

安也有綠色隧道，對於自行車的友善空間，桃園仍持續優化；桃林鐵路活

化屬於桃園市政策推動旗艦型計畫，在都市騎自行車不太容易，如在交通

號誌路口就會停留許多時間，但是桃林鐵路的設計盡量減少停留問題，這

也追溯到當初規劃鐵路時平交道有一定距離限制，所以在騎腳踏車時相較

起來通行順暢，桃林鐵路也被行政院人事行政總處公務人力發展學院列為

標竿學習計畫，在全台是非常具有指標性的案子。 

桃園市政府捷運工程局 鄒淑霞 專門委員： 

工程建設是比較嚴謹且專業性高的，過去我們在執行時也這麼看待，但現

在我也和同仁達成共識，要用一般民眾能理解的言語向市民朋友表達，108

年第二屆青年諮詢委員也曾參觀機場延伸線 A22隧道，了解潛盾工程的工

法，未來也歡迎委員參觀捷運工程局相關建設，剛才與温建源專門委員討

論到，其實桃林鐵路活化最初不是捷運工程局的業務，是交通局委託本局

代辦，捷運工程局是107年3月15日成立的，當時是捷運綠線起步初期還未

開工，我們比較多是在做規劃以及資料送審，直到107年10月份才開工，

所以市長也請捷運工程局協助代辦桃林鐵路活化工程，剛承接時碰到許多

棘手問題，包括路廊用地均非市府所有，雖然我們是專業施工單位，但用

地沒有取得也無法進行工程，諸如此類錯綜復雜的問題夾雜工程當中，都



 

2 

是靠我們同仁齊心解決，就工程方面來看一點都不難，因為我們有非常專

業的團隊，但就如剛剛提到我們成為標竿學習計畫，其中含括跨機關溝通、

民意整合，同時牽涉公私部門協力，像是導覽經過的蓄光石步道，是我們

委託中央大學土木工程學系，進行將近一年的實驗後才進行鋪設，過去台

灣並沒有將蓄光石應用在道路鋪面上，所以我們是國內第一個地方政府將

蓄光石應用在道路鋪面上，昨天我跟中央大學的老師聊到，當初在推亮點

計畫時也是想說試試看，因為有安全性的考量，但最後不斷的努力成功做

出來，所以我認為市府是一個團隊，不管是青年事務局或是捷運工程局，

我們一起把桃園最好的一面展現給大眾，待會也請本局土木建築科林佑泓

幫工程司做專題介紹，他是在這項工程當中很資深的負責人，工程是分標

分段執行，10.2公里的桃林鐵路每個區段都有不同的風貌。 

陸、 專題簡報：（略）。 

柒、 討論交流重點：  

楊逸婷委員： 

我是桃園高中校友，雖然已經畢業多年，但確實在導覽過程中有些回憶湧

上心頭，今天是真的滿感動的，在桃林鐵路有這麼多不同的規劃以及施作

細節都是可以感受到的，特別是蓄光石鋪面真的令人驚艷，都還沒有機會

到現場看，今天終於看到了，而我有感覺到附近民眾很喜歡到桃林鐵路自

在地散步、聊天及運動，記得前年有位里長辦活動與 NPO 組織交流，也有

針對桃林鐵路提出一些想法或是合作的可能，但因為疫情的緣故沒辦法持

續地進行，當時也有民眾提出在桃林鐵路辦活動，像是市集或音樂會等，

我想了解桃林鐵路會是由市府哪個單位負責管理，未來會不會辦理相關活

動。 

李柏儒委員： 

在桃園通勤往虎頭山方向常經過桃林鐵路幾個入口段，交通號誌在晚上離

峰時間轉為閃黃燈，基本車輛經過是不會減速，剛經過看好像沒有特別設

置減速慢行的告示牌，建議是否增設告示牌，提醒行經車輛注意行人安危，

但是燈光很充足唯獨需要再加強告示。 
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黃裕和委員： 

想了解未來可與哪些單位配合發展成環境教育場域，或是有認證的環境教

育場所，另外導覽沿途看到木棧道有些損壞需要維護，維護單位是由誰認

養，例如與當地社區合作，由當地自發性認養。 

馮輝倫委員： 

鄭文燦市長在2015年提出輕軌規劃，目前桃林鐵路確實發展成一個休憩空

間及綠帶，想了解未來是否還會持續進行輕軌計畫，另外剛剛導覽經過寶

山站到桃園高中站的這段鐵路，是否未來能做到人車分離，或是設立行人

告示牌。 

魏季宏委員： 

剛才騎乘腳踏車時確實發現十字路口的路標及交通號誌設置，對行人來說

確實是有疑慮的，之前曾居住在龜山區，時常到虎頭山健行，但卻不知道

有桃林鐵路這段步道，今天來到才知道原來還有這麼棒的休憩點，也建議

可否做地標設置或是可以入口意象，另外當我們在騎腳踏車時不確定還有

幾公尺抵達下個點，是否有里程標示讓長輩健行時可參考規劃里程。 

桃園市政府捷運工程局 鄒淑霞 專門委員： 

當時在進行路廊活化工程時，也是透過使用者去發現問題並逐步優化，這

邊也向委員說明，捷運工程局是施工單位，尤其我們又是代辦機關，所以

施工完成後的維護管理回歸到交通局，又桃林鐵道經裁示其維護管理單位

是工務局養護工程處負責，所以現在在道路使用上面有損壞需要調整修正

部分，會通知他們做施工，同時施工廠商通常都有保固期限，保固期是一

年，目前全路段都還在維護保固期限中，所有問題的話我們也都會請廠商

調整，剛才委員提到行經交叉路口的安全問題，我們在完成路廊時確實發

現有些可以改進的，我們當然也希望能讓委員把全長10.2公里騎完，因為

剛剛在專題簡報介紹到其實全路段經過市區、民宅、工業區、田園景致等，

每段道路鋪面都不太一樣，在市區段委員們可以發現採用木棧道，這也是

因為考量民眾在市區段的使用以行走居多，而南崁蘆竹段有中油煉油廠，

路幅相對較寬敞，我們就會用瀝青或混凝土鋪面，所以施工上會希望用不

同的鋪面呈現各路段的風情，在市區段我們希望民眾用步行方式，將之定

位為景觀休憩步道，所以剛剛委員在騎腳踏車時是否有發現輪軌在木棧道
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及鐵軌中間，如果是騎腳踏車的話確實有安全上的疑慮，施工完成後我們

的警示標語及號誌也會持續完善，慢慢地從使用者使用過後發現的疑慮開

始加上警示性地標誌，例如設置下雨天避免騎腳踏車的標語，畢竟鋪面材

料安裝上去後就很難再改變，剛才委員也有發現部分路段在會車時因為路

幅較小所以比較困難，但畢竟是開放民眾使用空間，所以沒辦法禁止民眾

騎腳踏車，委員所提的問題我們也都有發現，為了降低使用上的不適感，

也將逐漸設置警告標誌，因為施工單位並非做完就好，而是要給民眾做更

好的體驗及使用，民眾認同了我們才是成功的，但交通號誌的設置並非本

局權責業務，所以後續也會將委員的意見轉知交通局，也很感謝委員大家

陪伴我們一起檢核，市民朋友在使用上的確有這樣的需求，施工單位一直

在追求不是做好就好，只要使用者覺得有哪裡可以優化的建議都會盡量改

善；馮輝倫委員應該是很了解我們市政規劃才提出輕軌計畫問題，確實這

段路廊原本是輕軌的橘線，現階段我們先改造成綠色廊帶，我想委員們在

路網規劃當中聽過「三心六線」，是我們第一階段的規劃，第二階段目標

放在民國130年從三心六線延伸出去十一條路線，其中一條就是橘線，所以

鄭文燦市長所提出的政策會持續進行，只是現階段暫時規劃成綠色廊帶，

黃裕和委員提出環境教育場域合作，回歸到當初活化時未將鐵軌拆掉，就

是希望10.2公里全都可以是環境教育場域，對桃園人來說桃林鐵路是一種

回憶，就像楊逸婷委員提到的，我們把歷程剪成影片呈現，回憶就湧上心

頭，我們也在某幾個節點的花仙子人偶底座設有說明牌，進行有區段位置

及特殊歷史背景說明，希望民眾透過不同區段特色的說明勾勒出過去的回

憶，例如騎經大檜溪時，看到鐵路規劃與休憩景點結合，那裡也可以是一

個小區塊的環境教育場所，但需要維護管理單位與我們合作，慢慢將故事

形塑出，魏季宏委員建議步道里程碑設置，我們的里程碑其實都有設置在

步道的側邊，而且里程碑本身製作是用軌枕再利用設置，基本每一百公尺

會設置一個，也非常具有鐵道之意象。 

桃園市政府捷運工程局土木工程科 林佑泓 幫工程司： 

補充說明社群網絡維繫，之前在寶山站有規劃辦理音樂會，受到疫情影響

暫停辦理，另外也有辦理過桃林鐵路的健走活動，里長只要有需求就會跟

維護管理單位申請，至於各路段是否可以讓社區認養，目前是沒有辦法的，
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原因是鐵路段用地為台鐵所管，也算是公營建設，當初也有些民眾自行在

沿線空地種植物，養護工程處也貼上公告牌告知為公園用地，提醒民眾將

栽種植物拔除。  

桃園市政府青年事務局 温建源 專門委員： 

感謝捷運工程局鄒淑霞專門委員及林佑泓幫工程司用心為大家報告，桃林

鐵路從最初運煤、載民眾，到停駛後廢棄，這中間有段時間較為髒亂，但

桃園市政府及所屬捷運工程局積極活化桃林鐵路，現在成為民眾都喜歡的

休憩場所，特別是蓄光石步道，到了晚上更漂亮，鄒淑霞專門委員也有提

到，因為桃林鐵路的開放帶動了周邊商家的營運，剛才沿途至少就有三間

咖啡廳營業，附近也都是大建案，所以一個好的公共工程不只是做好本身

的工程，更可以帶動周邊地區的成長，這推動過程當然也是非常地辛苦，

經過非常多的時間與民眾溝通，再次謝謝捷運工程局所有夥伴們的協助，

至於委員提出涉及維護管理部分後續也會做成會議紀錄提供相關單位參考。 

捌、 散會 ：16時。 
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